

En Madrid, al mes. . . . 4 rs.
Porviudas, trimestre. . . . 20 »
Semestre. 38 »
Un año. 70 »
Ultramar y Extranjero,
trimestre. 60 »

EL PUEBLO ESPAÑOL

NÚMERO 203.
PUNTOS DE SUSCRICION:
En Madrid, oficinas de EL PUEBLO ESPAÑOL, Plaza de las Cortes, 8, bajo, derecha; y en Provincias, en las principales librerías.
Anuncios y comunicados a precios convencionales.

DIARIO DEMOCRATICO DE LA TARDE.

MADRID: VIERNES 27 DE SETIEMBRE DE 1878.

ADVERTENCIA.

Con el objeto de normalizar la marcha administrativa del periódico, continuaremos remitiendo EL PUEBLO ESPAÑOL hasta fin de mes a los amigos y correligionarios, entendiéndose que consideraremos como suscritores a todo el que antes de dicha fecha no nos devuelva los números.

Toda la correspondencia se dirigirá a D. Calisto Ariño, propietario de este periódico, Plaza de las Cortes, 8, bajo derecha.

CRONICA POLITICA.

Sin decir como *La Política*, sepase por todos, sin siquiera autorizarla con la firma de su autor, de quien dice que es hombre respetable y considerado en los círculos políticos y parlamentarios, publica ayer *El Diario Español* larga e interesante carta, más propia para excitar que para calmar excisiones, y dirigida, más bien contra el obstinado empeño con que el Sr. Cánovas apadrina las pretensiones del antiguo fiscal de imprenta Sr. Bugallal, que contra los inventores y propagadores de noticias sobre la crisis, tantas veces anunciada.

No desperdicia, sin embargo, el diputado de la mayoría, autor de la citada carta, la ocasión de dar a los periódicos ministeriales, que, según dice, se han hecho cómplices de la prensa de oposición en esto de propalar los rumores que acerca de la crisis corrian una lección de prudencia conservadora; pero hácelo así como de pasada, y acaso con el único objeto de probar, cantando claro, ser ciertas las cualidades por *El Diario* a su voz atribuidas.

Pero el objeto del escrito, que con el título de carta importante inserta el periódico oficioso, es combatir la candidatura del Sr. Bugallal para el ministerio de Gracia y Justicia.

Empieza el diputado de la mayoría suponiendo, más aun afirmando que don Saturnino será el primero que juzgue inoportuno é inconveniente la modificación ministerial, en su provecho proyectada, mas no muy seguro tal vez de que así sea, y por si acaso el Sr. Bugallal no participa de su manera de ver las cosas, presenta el autor de la carta los inconvenientes que al presunto heredero del señor Calderon Collantes impedirían formar parte del Ministerio.

«¿Está, dice, el Sr. Bugallal identificado con la mayoría del Congreso? ¿Esa mayoría recibiría hoy bien el nombramiento del Sr. Bugallal para una cartera? ¿Vería con buenos ojos en el banco ministerial al que en ocasiones solemnes se puso enfrente de los compañeros a cuyo lado tendría que sostenerse? ¿Podría el Sr. Bugallal tener gran confianza en una

mayoría que le ha desairado ya en diferentes ocasiones en votaciones públicas y secretas? ¿Quedarían en buen lugar los diputados de esa mayoría que no le aceptaron para vicepresidente ni para formar parte de varias comisiones parlamentarias? Y los periódicos ministeriales que en época no lejana tuvieron que hacerle la guerra, para defender la bandera del Gabinete, los que tantas veces han negado que hubiera por ahora posibilidad de que al Sr. Bugallal se le hiciera ministro, ¿no quedarían en una situación altamente ridícula si se vieran obligados a justificar y hasta aplaudir su nombramiento?»

Después de estas caricias, que con el mayor respeto hace al protegido del señor Cánovas este incógnito cultivador del género epistolar, el presidente del Consejo, se habrá convencido de que el señor Romero Robledo no está solo en la oposición a las pretensiones de su antagonista el ministro de Ultramar, y que su protección al Sr. Bugallal se parece mucho en lo eficaz a la que, según *El Cronista* dispensa a los ultramontanos la situación conservadora.

Según el órgano del ministro de la Gobernación, el sueldo en que *La Fé* se lamenta de que siete españoles han sido internados por las autoridades francesas en Montauban, es la mejor prueba de que el Gobierno no protege a los ultramontanos.

Al mismo tiempo, las comunidades religiosas se propagan entre nosotros con la misma rapidez que la langosta, y dentro de poco sería más fácil hallar un conciliado sin nómina que un pueblo sin convento de frailes.

Si esto se debe a que el Gobierno ha dejado de proteger a los ultramontanos, pídale D. Saturnino al Sr. Cánovas que deje de protegerle, y tiene seguro el ministerio de Gracia y Justicia. Por lo visto, la protección conservadora, es perjudicial, como la sombra del manzanillo.

EL PARTIDO CONSTITUCIONAL.

Si D. Antonio Cánovas del Castillo no es la situación entera, debemos convenir en que lo parece. Podrá ser grande el error, pero es lo cierto que por circunstancias especialísimas, acaso por la fuerza misma de las cosas, ó como si dijéramos, por la fatalidad de los acontecimientos, la opinión general se ha persuadido de que hay relación íntima y perfecta entre la personalidad del presidente del Consejo, y la política y los intereses todos, representados por la situación actual. Cuando menos de hecho, es preciso admitir que en este orden de cosas hay algo insustituible, algo que es esencial a su organización, algo que la Constitución no define, pero que sin embargo

dos. Laurencia no estaba menos agitada. Un vivo encarnado animaba sus mejillas y su frente, y una sombra turbaba su mirada. Consiguió, sin embargo, dominarse, y ella fué la que primero tomó la palabra:

—Cómo es eso! dijo, pasais por el pié del castillo, y no entráis a descansar en él?

—Debo respetar, señora, la soledad que os habeis impuesto en Treanna.

—Es verdad, vivo muy aislada; no obstante, lo confieso, he tomado este partido menos por imponerme un retiro severo, que por evitarme el enojo de ciertas impertinencias. Pero siempre me consideraré dichosa al recibir en mi casa a mis amigos más sinceros y leales. Y cuento con tan pocos de éstos, que no debeis arrebatarlos de mí.

—Os agradezco, señora, vuestras encantadoras palabras, palabras que constituyen una verdadera felicidad para mí. Mas vos lo sabeis: las exigencias de mi vida aventurera me alejan frecuentemente de estos sitios, y tengo pocos instantes que dedicar a mis más queridas relaciones.

—Cómo! señor Tiburcio, ¿quereis volver a emprender de nuevo vuestro rudo oficio?

—Es necesario, señora. No tengo otro, y estoy ya acostumbrado a éste. La vieja Kerguisec tiene siempre necesidad de mi ayuda, y también Pauvette.

—No ha legado a esa querida criatura toda

se impone como principio regulador y razón última y definitiva, no solo del partido gobernante, sino de todo lo actuado por el poder público en España desde el 30 de Diciembre de 1874.

Dícese que el partido liberal-conservador tiene aún la vitalidad suficiente para formar unos cuantos Ministerios; pero si bien se observa, esta declaración de los periódicos ministeriales obedece más bien a la necesidad de la defensa en contra de las oposiciones, que a la realidad de las cosas. Las dificultades que para resolver cualquier conflicto ministerial han surgido, son prueba concluyente y como medida anticipada de las que surgirían en otro caso. Si D. Antonio Cánovas del Castillo no ha podido resolver de un modo parlamentario ninguno de aquellos conflictos, si se ha visto en la necesidad de pedir al aplazamiento lo que no podía merecer de su propia iniciativa, ¿qué no hubiera sucedido a otro cualquier presidente del Consejo, que de seguro no había de contar ni con la mayoría parlamentaria del Sr. Cánovas, ni con la autoridad del Sr. Cánovas, ni con los grandes elementos que el Sr. Cánovas tiene en el seno de la conciliación?

En estas condiciones, y no perdiendo de vista el carácter predominantemente personal de la política de D. Antonio Cánovas del Castillo, que según el concepto público, lo es todo en esta situación, y lo representa todo; en estas condiciones, volvemos a decir, el partido constitucional, puesto que sea cual otro alguno flexible, carece por completo de la actitud que se necesitara para continuar la obra comenzada y desenvolver un pensamiento que no es el suyo, un pensamiento que le es dado de parte contraria, y que recuerda, por el pronto, la vergonzosa derrota y la incalificable sorpresa de que en 1874 fueron víctima los mismos constitucionales, y juntamente con ellos, las más preciadas conquistas de la época de la Revolución.

La última y reciente profesión de fé de *Los Debates*, que casi puede decirse acto de contrición, no bastaría en primer término a justificar la inconsecuencia, no sería suficiente en segundo a dar garantía cierta y efectiva de que en lo porvenir hubiera de cumplirse la obra de la llamada conciliación liberal. ¿Qué es en definitiva lo que dice *Los Debates*? Declara que los constitucionales sostendrán todos los días, en la tribuna y en la prensa, que son sincera y lealmente monárquico-constitucionales; que es imposible la conservación de ningún poder en las tiempos modernos, sin la atmósfera de la libertad y el gobierno del país por el país; que la justicia para todos y los derechos de cada uno, son la base de la política y de la administración; que el aumento de la

su fortuna el vizconde de Pratenros? Eso al menos me ha dicho Marianita contándome lo que pasó en el lecho de muerte de Fulberto en la cabaña de la Higuera.

—He reconocido a Pauvette, señora; ahora es mi hija, y trabajaré para educarla, porque no quiero que mi paternidad sea una ficción. En cuanto a la herencia, justificada de aquí en adelante por la última intención del señor de Pratenros, intención que no ha podido explicar... pero que yo he adivinado, quedará como un depósito sagrado. Llegará un día que Pauvette lo recibirá intacto, y rogará por el alma de su misterioso bienhechor.

—Noble y afectuoso pensamiento! dijo la marquesa. Pero, ¿no podríais vos, continuó con solicitud, crearos ocupaciones menos penosas y más sedentarias que las que van a alejaros de todas las personas amigas vuestras?

—Ya he pensado en ello. Si alguna vez tomo alguna resolución sobre ese punto, señora, quizá recurra a vos.

—Ah! exclamó Laurencia con repentina exaltación; cuán dichosa me consideraré el día que os pueda ser útil! Conozco vuestra alma, prosiguió, sé los grandes y altivos sentimientos que en ella se ocultan, demasiado altivos quizá. Así es, que el temor de herir vuestra recelosa susceptibilidad, me ha impedido ofrecer fraternalmente la mitad de mi fortuna.

riqueza pública y el desarrollo de los intereses materiales, debe ser la meta de todo esfuerzo gubernamental; que el respeto a todas las instituciones y a todas las libertades, es el fundamento del orden; que los Gobiernos personales, sobre perder a los tronos y a los pueblos, sacrifican a aquellos y envilecen a éstos; que reconocerán siempre la legalidad de todos los partidos y que no admitirán nunca la necesidad de una ley de sospechosos. Tales son las bases de la reconciliación gubernamental, que por conducto de *Los Debates* proponen a la situación algunos de los constitucionales, por no decir la fracción de los constitucionales arrepentidos.

Pero este programa, teniendo en cuenta los fines para que ha sido redactado, ¿es aceptable, es serio siquiera? ¿Qué significa eso del Gobierno del país por el país? ¿Qué entiende *Los Debates* del sistema monárquico constitucional? ¿Qué vaguedades son estas de una monarquía sin nombre, al lado de principios que aceptarían, sin inconveniente alguno, los partidos mas avanzados, las sectas ultraradicales de la política? Se necesita de afirmaciones concretas en el sentido de la política de D. Antonio Cánovas del Castillo. ¿Ha hecho estas afirmaciones *Los Debates*? Que acepta el colega el sistema monárquico constitucional. Pues bien, no es eso, porque ese sistema se ha definido y *Los Debates* no dice ni una palabra acerca de esta definición.

Si tal es el partido constitucional apreciado según las doctrinas que sustenta *Los Debates*, no será mucho que nos permitamos repetir lo que tantas veces hemos dicho, a saber: que los constitucionales deben convencerse de que ni por su origen, ni por sus ideas, ni por sus antecedentes, ni por sus aspiraciones legítimas pueden considerarse como herederos necesarios de la situación y de las cosas por la situación establecidas. Nacieron al calor de otro orden político, y no hay ablusión que pueda lavar esta mancha en el concepto de los actuales gobernantes.

Para establecer el Gobierno del país por el país está demás el Ministerio Cánovas, y no solo el Ministerio Cánovas sino la situación. Convénzase los constitucionales y no se den más en espectáculo.

Nuevos datos del proceso.

La République Française publica en uno de sus últimos números una interesante correspondencia de Barcelona, en la que, con motivo de las recientes elecciones, se dice lo siguiente:

«Los mismos demócratas castelaristas, cuyas doctrinas tan hostiles son al principio de abstención, se han hecho los muertos, contradicción explicada tal vez por el temor de revelar la inferioridad numérica de sus partidarios. Hoy no es un secreto para nadie que la cam-

Considerad, pues, cuál sería mi felicidad si me dijerais un día: «Señora de Treanna, regocijados, que vengo a solicitar de vos un favor.»

—No tengo otra cosa que mi alíve, y a ella me atengo! respondió Tiburcio animándose. Pero mi legítimo orgullo no me obliga a rechazar sistemáticamente el concurso generoso, la asistencia delicada que vos me ofrecéis. Lo confieso, quizá no haya dos personas de quienes yo aceptase gustoso... Da vos lo aceptaré, señora!

—Ved una palabra que me encanta! exclamó Laurencia con celestial sonrisa.

Y en un arranque de efusión tendió sus dos manos a Tiburcio, que las cubrió de besos temblando y palideciendo.

De repente se agitó bruscamente la copa de un roble no lejos de ellos. Sin embargo, no se notaba el menor soplo de viento, y el ramaje de alrededor, por su quietud, parecía adormecido: tal era su inmovilidad. Laurencia y Tiburcio observaron aquella extrañeza, pero no trataron de averiguar la causa. Principiaron a andar.

—Ibais acaso a visitar a Marianita? le preguntó la marquesa desligando sus manos de las de Tiburcio.

—Allí iba, en efecto, señora. Hace una semana que no he visto a esa pobre criatura.

—Más me apresuro yo a cumplir ese deber que vos, porque raramente deo de visitarla da

FOLLETTIN.

108

EL VAGABUNDO

POR

ESTEBAN ENAULT Y LUIS JUDICIS

había rechazado. Una tarde se encontraron la marquesa y él cerca del castillo. Ambos se dirigían al pueblo que habitaba la enferma. No hubiese sido difícil probar que Tiburcio podía haber elegido otro camino más directo, dispensándose de pasar por delante de Treanna, donde, a la verdad, por consideración al luto de Laurencia no había vuelto a poner los pies ni una sola vez desde los últimos acontecimientos en que tan grande parte tomara. El sendero que les reuniera estaba bordado de dos márgenes de hierba florida, y encerrado entre dos bosquecillos de elevados robles que ocultaba el sol en su ocaso. En el momento que Tiburcio y la marquesa se encontraban, una mujer, caminando a paso lento hacia la extremidad opuesta, les apercibió. Detúvose de repente; primero, pareció que dudaba; luego, se resbaló por entre los arbustos, desapareciendo sin haber sido observada. Tiburcio estaba bastante conmovido para ver lo que pasaba a lo lejos: su corazón palpitaba precipitadamente, sus ojos aparecían deslumbrados.

paña de este partido para dificultar la union democrática le ha dado un golpe mortal, por lo que tiene de penosa la comprobacion oficial de la impotencia.»

La *Epoca*, que inserta el párrafo que antecede, dice que si de este ataque hubiera de deducir consecuencias, serian lisonjeras para el Sr. Castelar.

Al juicio de *La République Française* sobre la fraccion de los posibilistas se sigue, y ha debido seguirse, el del ilustre tribuno sobre el discurso pronunciado por Mr. Gambetta en *Romans*. Los *Debates* se ha encargado en esta ocasion de darnos a conocer ese juicio. Hélo aquí, según un carta de París que publica el periódico constitucional:

«No quiero pecar de indiscreto al referirlo que, respecto a España, expuso el Sr. Castelar pero no puedo resistir a la tentacion de copiar sus frases respecto a Gambetta:

«Vea Vd. cómo un hombre de talento claro y perspicuo—afirmó, según me refieren—ha podido olvidarse de la conveniencia, sacrificándola en aras de la pasion. Hacen mal algunos en ver en el discurso de Gambetta un programa político: a mi entender, es sólo el desahogo de un alma a quien justamente indignan y mortifican los actos de estos ultramontanos furiosos, que tanta influencia ejercen en el elemento rural de la poblacion francesa.

Terminaremos este suelto a la antigua usanza, porque en realidad no necesita comentarios.

El ciudadano Gros, en un banquete celebrado en Francia recientemente, ha pronunciado el siguiente elocuentísimo brindis:

«Brindo por esos hombres inmensos que no retrocedieron ante la muerte para fundar la República.

Por Danton, el ex-tribuno querido.
Por Robespierre, el incorruptible.
Por Saint Just, el joven severo.
Por Murat, el amigo del pueblo.
Por Cambon, el admirable hacendista.
Por Camilo Desmoulins, el inmortal é infortunado Camilo, encarnacion de la prensa republicana; por Camilo, que tuvo el insigne honor de dar a la nacion francesa la primera escarapela.

Brindo por Carnot, el organizador de nuestros invencibles ejércitos.

Brindo por los Montañeses y los Girondinos, confundiendo en mi admiracion y en mi amor a todos aquellos de todos los campos que fundaron la libertad...

Ciudadanos y ciudadanas: Brindo por la Convencion pasada y por la Convencion futura.

A este propósito exclama *El Mundo Político*, como se conoce que se aproxima el fin de la Exposicion. La cosa promete.

Lo que se aproxima es el fin de *El Mundo* para los que piensan como el *Poético*, caro colega:

No acierta *El Cronista* a explicarse la irritacion que ha producido a *La Iberia* el que el periódico ministerial se hiciera eco de los rumores que acerca del Ministerio constitucional corrian en los círculos políticos.

El diario oficioso olvida que a nadie le gusta que le adivinen los pensamientos.

Para desagrar a *La Iberia* hace constar *El Cronista* que el rumor carece de fundamento, y llama al Ministerio constitucional Ministerio *patraña*.

Hé aquí una satisfaccion peor que un agravio:

«Le suplico a V., puede decir *La Iberia* a *El Cronista*, que no me trate con cariño.

La seccion segunda de la comision de Códigos se reunirá hoy, al decir de un periódico ministerial, bajo la presidencia del Sr. Calderon Collantes, para ocupar con urgencia, añade el colega, en la reforma de la ley de enjuiciamiento criminal.

Reformas importantes han menester nuestras leyes procesales, y la criminal muy especialmente; pero si las que la comision de Códigos proyecta se inspiran en el mismo criterio que ha dictado las introducidas en el Código penal recientemente, valiera más que el señor marqués de Reinoso dejase en paz a los jurisconsultos sus compañeros y se dedicara a buscar el origen de su ilustre genealogía, porque esto en nada puede perjudicar la legislacion patria.

Y apropiado, ¿podría decirsenos por qué el Sr. Rodríguez Vahamonde ha hecho dimision del cargo de vocal de la comision de Códigos?

Ha oido un colega «que algunos se proponen interpelar al ministro de Marina sobre la pérdida del vapor *Pizarro*, a fin de que el hecho se esclarezca, y se exija la responsabilidad a quien corresponda.»

Suponemos que la cosa no pasará adelante; pero si el hecho en efecto se esclareciese, casi puede asegurarse que a nadie cabria responsabilidad.

Es que aquí no alcanza nunca más que a las oposiciones ilegales, que es posible haya sido causa indirecta del siniestro.

¡Dios sabe de lo que son capaces los eternos enemigos del orden!

Receta que propina y método higiénico que aconseja *La Política* a los constitucionales para acercarse al poder: el mayor respeto a las prerogativas de la coro-

na, la defensa de la legalidad constitucional de 1876, y la resignacion para estar haciendo la oposicion al Gobierno por las vias legales y parlamentarias todo el tiempo que sea necesario para lograr el triunfo de sus ideas.

La resignacion sobre todo, la resignacion en dosis alopáticas, es lo que necesita el partido constitucional.

El primer periódico de cámara, *La Política*, siguiendo la pauta que le ha marcado *La Integridad de la Patria* y defendiendo la crónica criminal del extranjero que publica el joven colega, dice:

«Habiéndose puesto en duda por algunos periódicos de oposicion nuestro aserto de que España es la nacion donde menos crímenes se cometen, y donde en mayor número son habitados sus perpetradores, no hay una prueba más evidente de nuestras afirmaciones que la de abrir una seccion dedicada exclusivamente a registrar aquellos crímenes de que dá cuenta la prensa extranjera, que no serán seguramente todos los que se cometen en sus respectivos países, pues aquellos periodistas, más serios ó menos desocupados que los nuestros, no se entretienen en dar cuenta al público de las faltas de pacotilla en que suelen incurrir en todas partes los borrachos de última hora, los alborotadores de primera y los vagos de todas las del día.»

En efecto, en España no se cometen más que *faltas de pacotilla* (?) por los borrachos de última hora, los alborotadores de primera y los vagos de todo el día.

Y en prueba de ello, y por si el diario canovista lo ignora, copiamos a continuacion unas cuantas de estas *faltas*, tomadas, entre otras varias, de las que publican hoy los periódicos que hacen coro a *La Política* en el himno de alabanza que continuamente entonan a la actual situacion.

En el pueblo de la Cenja (Tortosa), fué muerto el día 23 de un trabucazo D. Mariano Foz, recaudador de contribuciones de dicha localidad.

De la cárcel de Alberique (Valencia), se han fugado dos presos, reos de parricidio y asesinato. En la misma capital ha sido preso D. Eduardo Fernandez, acusado de falsificador de cupones de la Deuda exterior y expendedor de los mismos.

Ha sido preso en Málaga un sujeto por suponerlo complicidad en el incendio ocurrido recientemente en un monte cercano a Genalgual, cuyo siniestro produjo grandes estragos.

Anoche se cometió un robo en la calle de San Vicente, núm. 30, casa del abogado D. Antonio Villarragut. Los ladrones se llevaron todas las alhajas de la señora. El juzgado de guardia se constituyó en la habitación é instruyó las primeras diligencias.

Suponemos que estas *faltas* bastarán al imparcial colega para confundir y anadar a los periódicos oposicionistas, que continuamente se hacen eco de hechos como los anteriores, elevándolos a la categoría de crímenes, solamente por el afán de hacer una oposicion sistemática é infundada.

Segun *La Epoca* y *El Tiempo* los ministros de Gracia y Justicia y Hacienda pisan terreno firme. Deben pisar el terreno del hipódromo, único terreno firme que la conciliacion puede mostrar a la admiracion de las gentes.

Nuestro estimado colega *El Clamor de la Patria*, ha sido abusado de su segunda denuncia, y el señor fiscal de imprenta ha retirado la tercera que pesaba sobre dicho diario, en razon a las dos anteriores sentencias absolutorias, no habiéndose celebrado, por consiguiente, la vista que estaba señalada para el día de hoy. Reciba por todo ello el colega democrático nuestra más cordial enhorabuena.

Leemos en un periódico:

«Ayer llegó a Madrid el Sr. Galarza, presidente del casino de la Habana, con el fin de gestionar cerca del Gobierno algunos asuntos de interés para la isla de Cuba.»

Con el general Martínez Campos ha debido gestionar el Sr. Galarza, y de seguro que hubiérase ahorrado tiempo y dinero.

La cuestion anglo-rusa complicase cada vez más. Recientemente, el emir de Cabul, por las sugerencias del enviado ruso al parecer, ha suscitado un grave conflicto, que tiene en expectacion a la diplomacia europea. Hé aquí como lo refiere *The Times*:

«CALCUTA 22 de Setiembre.

«Nuestras relaciones con el emir han tomado un carácter sumamente crítico. El soberano de Cabul ha concluido por renunciar hasta a las apariencias de amistad y de cortesia, prefiriendo adoptar una actitud de hostilidad franca y abierta.

«Nuestro corresponsal especial en la embajada inglesa telegrafía que salió de Pechavar ayer, y que avanzó hasta Djumrud, lugar situado sobre la frontera actual, pero todavía en territorio británico. La mision ha sido llamada por un telegrama del virey, a consecuencia del cual ha vuelto a Pechavar.

«Informes particulares y perfectamente seguros, llegados esta mañana de Simla, refieren que, habiéndose dado orden a la embajada de ir a Djumrud, el comandante Cavagnari se adelantó a caballo hasta Ali Musdjid, con una escolta de kaiberianos, para pedir paso libre. Oida la peticion, el oficial del emir se negó

resultantemente a que pasaran los ingleses: amenazó con oponer resistencia, y situó hombres armados en las alturas inmediatas que dominan el camino, con objeto de disputar el paso.

«La entrevista de este jefe y el comandante Cavagnari duró tres horas; y por más que el último advirtió a su interlocutor de que el emir sería considerado responsable de tal conducta, el jefe se mostró irrevocablemente decidido a impedir por la fuerza el paso de la embajada.

«No puede dudarse de que en esto se ha obrado con sujecion a órdenes precisas del emir, teniendo en cuenta que los últimos días habian llegado a Ali-Musdjid dos oficiales enviados por aquél desde Cabul.

«Correspondencias de allá denuncian a estos oficiales como favorables a la embajada rusa y en comunicacion directa con ella.

«Hay que fijarse en dos hechos importantes el primero es que esta insolente negativa se ha producido a la vista de los dos príncipes indios agregados a la mision, y el segundo que el enviado ruso permanece todavía en Cabul.»

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Roma 26.—En vista de las noticias oficiales recibidas por el Gobierno italiano respecto al estado de anarquía que reina en Marruecos, el ministro de Marina ha dado orden de que salga con direccion a Tánger un buque de guerra, a disposicion del consul en aquella plaza.

Berlin 26.—El general Moltke está enfermo a consecuencia de unas calenturas contraindadas en las maniobras militares de Cassel.

El diario oficial del imperio publica una orden indultando a los alsacianos y loreneses prófugos, si se presentán antes de espirar el año actual para someterse al servicio militar.

Nueva-York 26.—Corre el rumor de que han salido 5000 hombres de tropas regulares mejicanas en direccion a la frontera de Rio Grande con objeto de reforzar los destacamentos establecidos en aquel punto para rechazar cualquier agresion por parte de las tropas federales anglo-americanas que se ven obligadas con frecuencia a penetrar en el territorio mejicano para castigar a los merodeadores.

La fiebre amarilla se ha presentado hoy con descenso en Menfis.

Viena 26.—Dice hoy el periódico oficial del imperio austriaco que la ciudad de Zvornick ha ofrecido someterse al general Tzapary, y que ha pedido que fuerzas austriacas ocupen enseguida dicha ciudad.

Los pueblos del Occidente de la Bosnia, siguen sometiéndose a los austriacos.

Londres 27.—La marcha del ejército inglés sobre Cabul, capital del Afghanistan no comenzará inmediatamente.

El Gobierno británico ha acordado permanecer a la expectativa de los acontecimientos mientras se activan los preparativos militares con objeto de obrar pronta y enérgicamente cuando sea preciso romper las hostilidades.

La prensa de hoy insiste en que el Gobierno inglés debe pedir al de Rusia la inmediata retirada de los agentes que tiene este cerca del Emir del Afghanistan.

Belgrado 27.—Se han refugiado en territorio sérvio más de 20.000 bósnios, en su mayor parte comprometidos en la insurreccion contra los austriacos.

Viena 27.—Un despacho oficial recibido hoy del general en jefe del ejército austriaco que opera en Bosnia, dice que las tropas de su mando despues de un encarnizado combate han conseguido una viva victoria en Visegrad tan completa como decisiva.—*Febra*.

(De la Agencia telegráfica española.)

Viena 26.—A consecuencia de los últimos combates librados en estos días por las tropas austriacas contra los insurrectos de las provincias bosniacas se dan como terminadas las grandes operaciones en toda la Bosnia.

El periódico el *Fendembal* opina a propósito de estas ventajas que la ocupacion de las posiciones militares que debe conservar el ejército en su poder, así en Bosnia como en Herzegovina podrán considerarse como terminadas en un plazo de ocho días.

Londres 26.—La cuestion del Afghanistan se considera cada vez de mayor gravedad. La prensa y la opinion están muy evitadas; pero el Gobierno obra con mucha prudencia para evitar complicaciones altamente perjudiciales en estos momentos.

Viena 26.—Los principales agitadores de la insurreccion, presos hasta ahora, así como los que manda las partidas, procedentes del ejército otomano.

No es exacto que el conde Andrássy vaya a ser reemplazado en la cancilleria del imperio. Se proyecta una nueva combinacion diplomática.

La agitacion en Hungría es muy acentuada. París 27.—Continúan las dificultades anglo-francesas relativas a la cuestion egipcia; se espera, sin embargo, llegar a una inteligencia sin que la posicion misma de Nubar-Pachá se vea amenazada.

Es positivo que lord Beaconsfield se propone ir a París para conferenciar sobre este asunto con Mr. Waddington.

Inglaterra es favorable a este acuerdo.

Londres 27.—Noticias de Calcuta manifiestan la necesidad de ocupar el Afghanistan sin pérdida de tiempo. Parece que el virey de las Indias puede reunir fácilmente 25.000 hombres para dar un golpe de mano.

Se afirma en el mundo diplomático que Rusia no se opondrá.

Viena 27.—Osman-pachá no irá a la Albania. La Puerta no interviene por el momento contra la insurreccion, Osman-pachá tomará el mando del cuerpo de 70.000 hombres ya organizado en la frontera de Epiro, llevando órdenes de proceder severamente contra los insurrectos si continúan las turbulencias fomentadas por los griegos.

Londres 27.—Va en aumento la emocion producida por los sucesos de Afghanistan. *El Times* hace observar sobre este punto que no es posible hacer nada antes de la primavera.

En las Indias, sin embargo, se han hecho preparativos militares 12.000 hombres mandados por un general, han llegado a la frontera.

Los diarios anglo-indianos están muy belicosos.

NOTICIAS.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones:

Guerra.—Real orden disponiendo cese en el despacho interino de este ministerio el subsecretario del mismo.

Gobernacion.—Real orden resolviendo el recurso de alzada interpuesto por D. Lucio Hernandez contra una providencia del gobernador de la provincia de Salamanca relativa a la demolicion y reedificacion de la fachada de una casa de la propiedad de D. Andrés Mata.

Las últimas noticias recibidas sobre el estado de los campos en Aragon, Estremadura y provincia de Jaen son desconsoladoras. Las heredades se agostan por falta de agua, la cosecha de la oliva se cree ya perdida, y aunque en Andalucía la del vino se presenta abundante es de mala calidad.

Mañana se reunirá la comision de Códigos. La sesion será presidida probablemente por el señor ministro de Gracia y Justicia.

Se dice que el señor ministro de Marina proyecta la construccion de una fragata acorazada que llevará por título *Doña Mercedes*.

El día 30 de este mes se constituirán todos los tribunales en la universidad central, para dar fin a los exámenes.

Parece que muy pronto se hará un arreglo importante en la alta administracion de las islas Filipinas, refundiendo las direcciones de un centro general.

Anoche regresó a esta capital nuestro querido amigo el ex-ministro democrático don Cristino Martos.

Tan pronto como se reúnan las Cortes se clararán vacantes algunos distritos electorales, ya por fallecimiento de dos diputados, ya por eleccion de otros para cargos públicos.

Anoche falleció en el hospital general un joven de 16 años al cual se habia declarado la hidrofobia con la mayor intensidad, a consecuencia de haberle mordido un perro hace tres meses.

En una corrida de toros que tuvo lugar en Algete, hace pocos días con motivo de las fiestas que se celebraron en aquel pueblo, uno de los cornúpetos cogió a un pobre hombre ocasionándole una herida grave en el pecho, de cuyas resultas falleció al día siguiente.

La noche del primer día de ferias en Barcelona han continuado apagados todos los mecheros de gas. La iluminacion de la casa Consistorial estaba reducida a unas cuantas hachas de cera.

Dicen de Bilbao que se teme un conflicto comercial a consecuencia de las alarmantes proporciones que ha adquirido la cuestion de la calderilla falsa.

Estos últimos días ha caído una gran nevada por la parte de Reinosa.

Las Cortes reanudarán probablemente sus tareas el día 3 de Noviembre.

De la cárcel de Alberique, se fugaron el lunes último los dos presos de más consideracion reo el uno de parricidio y el otro de asesinato.

El domingo puso fin a su vida, disparándose un tiro por debajo de la barba, el centinela de infantería de marina que estaba de punto junto a la machina pequeña del arsenal de Ferrol. Segun un colega de aquella ciudad, parece que a este infeliz se le culpaba de haber hecho desaparecer del cuartel un par de borceguines de otro soldado, y que el sargento le habia amenazado con algunos años de presidio si aquellos no parecían.

Ha vuelto a ser conducido al presidio de Zaragoza de donde se fugó el ex-comandante carlista Jaime Rovira.

En uno de los paseos menos frecuentados del Retiro fué encontrado ayer tarde el cadáver de un hombre, vestido con traje de artesano, y que representaba una edad de cuarenta años próximamente. El infeliz tenia dos heridas profundas en el costado izquierdo, una de las cuales mortal de necesidad, parecia causada con instrumento punzante y dejaba observar el corazon partido.

El desgraciado se llamaba Francisco Fernandez, portero que ha sido de la casa número 4 de la calle de Serrano, y cuyo paradero se ignoraba desde hace dos meses hasta el momento en que ha sido encontrado despues de suicidarse, segun todos los indicios.

La causa de haber tomado esta resolucion fatal, parece haber sido ocasionada por la muerte de su mujer, puesto que coincidió su renuncia de la portería y desaparicion del barrio con el fallecimiento de su compañera.

En el bolsillo de Fernandez encontró el juzgado 400 rs., y las heridas que se infligió el suicida lo fueron con puñal.

La fiebre amarilla no presenta síntomas de disminuir en sus estragos. El número de defunciones ocurridas el día 9 en Menfis fué de 112, y 120 en Nueva-Orleans. Por centenares ocurren diariamente nuevos casos en esas ciudades. Segun un despacho de Jackson, Missisipi, parece que la epidemia se ha extendido a poblados que hasta ahora parecían verse libres de ella. En Canto va disminuyendo; pero sucumben nuevas victimas en otras partes. La mortandad total hasta el día 9 fué de 3.900 personas.

De Nueva-Orleans se ha recibido un despacho comunicando la desconsoladora nueva de que el Asilo de San Vicente, en el que hay 200 niños, fué invadido por la fiebre, y más de la mitad de esas inocentes criaturas está atacada.

El hecho ocurrido el otro día en las cárceles de Serranos de Valencia, y del cual dimos

oportuna cuenta á nuestros lectores, fué que á un infeliz preso por no poder pagar un duro que se le exigía como cuota de entrada le cogieron entre otros varios le metieron primero la cabeza en un cubo de aguas sucias; después se le obligó á llevar á efecto ciertos trabajos que la fatiga impidió al poco rato poderlos continuar, y al caer abatido, extenuado y casi sin aliento, al desdichado víctima se le propinó una tremenda paliza, dejándole el cuerpo salpicado de cardenales.

Hay más aún, y así parece que se hace constar en el expediente instruido; el apaleado avisó á su mujer de lo que le pasaba, y la infeliz tuvo que malvender el único vestido que tenía, y con las cuatro pesetas que sacó de él, satisfizo la cuota.

Anuncia un periódico de Valencia la dimisión de varios concejales del aquel ayuntamiento.

Dicen de Málaga, que en un monte inmediato á Genalguacil se produjo el lunes un horroroso incendio, tomando tal incremento, que en poco tiempo se propagó á unas viñas próximas, devastándolas por completo y quemando también multitud de árboles. La guardia civil ha preso á un individuo sospechando que el siniestro no ha sido casual.

Un rico americano, sir Edward Traph, que ha muerto recientemente, ha hecho un legado raro y quizá sin precedente.

En el testamento deja una suma de cuatro millones para la construcción de un hospital... de caballos.

Poseyendo él mismo muchos de estos animales, el testador estipula espresamente que deberán ser colocados en el hospital de su fundación y alimentados y cuidados hasta que mueran de viejos.

El establecimiento contendrá cincuenta pensionistas, escogidos entre los caballos de mucha edad inútiles para el servicio ó enfermos á quienes recomienden sus continuados méritos.

Además, y para asegurar la ejecución de su voluntad, el testador deja un fondo especial, destinado á pagar para todo caballo de desecho una suma igual á la que podía dar el descuartizado.

La Sociedad protectora de los animales habría estado orgullosa de albergar en su seno un socio semejante; pero ¡cosa rara! el americano en cuestión no era miembro de ella.

El ministro de la Guerra que llegó ayer mañana á esta capital confirió por la tarde con el Presidente del Consejo.

Continúa enfermo el príncipe de Bismaak, si bien su indisposición no ofrece cuidado alguno.

Por real orden fecha de hoy expedida por el ministerio de la Guerra, se autoriza á los reclutas destinados á Ultramar por sorteo para que dentro del plazo improrrogable de un mes puedan redimirse del servicio de las armas por la suma de dos mil pesetas.

A si mismo se dispone en otra real orden autorizar á los reclutas para cambiarsituación con soldados de activo, licencia limitada ó reserva hasta la concentración para el embarque.

Ha sido presentada al ministerio de Hacienda una proposición hecha por D. José M. de Torquemada pidiendo la adjudicación en subasta del teatro Real por ser esta la última temporada en la que será empresario don Teodoro Robles.

Con objeto de visitar á su anciana madre, ha llegado á Cabre el general Baldrich.

Carece por completo de fundamento la noticia dada por algunos diarios ministeriales de haberse resuelto de una manera satisfactoria la cuestión del gas de Barcelona. Los periódicos recibidos hoy de aquella ciudad, dicen todo lo contrario, asegurando que las negociaciones para el arreglo de esta importante cuestión han quedado completamente rotas, y que la huelga del gas continúa como el primer día.

El domingo próximo reaparecerá nuestro apreciable colega *El Clamor de la Patria*.

La noche del martes último, al salir un individuo de una taberna, situada en la calle de San José, de Barcelona, fué acometido por cuatro hombres, que le infirieron catorce puñaladas, dos de ellas muy graves.

En el término de Lupiñen, cerca de Huesca, se ha suicidado, disparándose un tiro de escopeta, el mayordomo que tenía en sus posesiones de Ortilla el conocido notario D. Isidro Valero.

La cosecha de manzana se presenta este año muy abundante en las provincias de Guipúzcoa y Vizcaya.

Anteayer por medio del timo le sacaron en el campo de Marte de Valladolid, á un vecino de Medina del Campo, una respetable cantidad en onzas de oro, dejándole en cambio unos cuantos cartuchos de velas de esperma y perros chicos.

Ha sido descubierto un nuevo focofloxérico en la provincia de Málaga á un kilómetro de la Judiana, término de Mochinejo.

En el año próximo empezarán en la plaza de Armería las obras para la construcción del templo de Nuestra Señora de la Almudeva.

Los correos de Cuba, Puerto-Rico y Fernando Póo saldrán de Madrid mañana.

El director del instituto del Cardenal Cisneros ha hecho renuncia de sus derechos académicos á favor de los alumnos del mismo que más se distinguen por su aprovechamiento, estableciendo al efecto varios premios, que consistirán en el pago de matriculas, títulos y libros de texto.

El martes próximo tendrá lugar el acto de

la apertura del curso académico de 1878 á 1879. Dicha solemnidad será presidida por el señor ministro de fomento.

El señor don Manuel Ossorio y Bernard ha publicado el *Almanaque de los Niños* para 1879, redactado por varios distinguidos escritores. Hállase de venta en las principales librerías á dos reales ejemplar.

Segun hemos oído, el banderillero Manuel Machio ha fallecido de resultados de la última cogida que sufrió en la plaza de toros de Valencia, y de la que dimos oportunamente cuenta á nuestros lectores.

La ceremonia para la inauguración del monumento erigido en Ronda á la memoria del ilustre patrio Ríos Rosas, tuvo lugar ayer. Después de una solemne misa de *requiem* celebrada en la iglesia mayor, se verificó la procesión cívica á la casa que habitó en aquella ciudad el Sr. Ríos Rosas, colocándose en ella una lápida conmemorativa. Después se trasladó la comitiva á la plaza de la Constitución, donde fué descubierto el busto del ilustre republico, pronunciándose acto seguido elocuentes discursos.

A última hora se nos dice que el señor don Julio Visconti, diputado de la mayoría y particular amigo nuestro, ha muerto en Tarazona, víctima de una grave y aguda enfermedad.

Mucho sentiríamos que tan fatal nueva se confirmase.

Con la llegada de la célebre artista, señorita Borghi-Mamo y del tenor Panceta, se encuentra ya en Madrid toda la compañía que ha de actuar en el teatro de la Opera durante la presente temporada.

VARIEDADES.

Indudablemente el siglo actual está caracterizado por las maravillas que en ciencias, artes é industrias se realizan casi cotidianamente. Al trabajo manual sustituyen la fuerza del vapor y de la electricidad, y no está lejos el día en que gracias á los considerables progresos de la termodinámica ó fuerza del calor, á los agentes mecánicos cuyo empleo tanto nos admira, sustituya el calor solar como fuente originaria que es de toda fuerza y de toda vida.

«Día vendrá en que nuestros hijos se estrañen de que muchas cosas fáciles y sencillas hayan escapado durante largo tiempo á la penetración de los mortales.» Esta predicción de Séneca se ha realizado cumplidamente en la época actual. Miles de años hace que se conoce la fuerza elástica de los vapores, y sin embargo, hasta el siglo XVIII no se ideó el aplicarlo como fuerza motriz y propulsora.

Muy conocidas fueron de los antiguos las propiedades eléctricas de algunos cuerpos, y la facultad magnética del hierro; y no obstante, hasta ahora no se llegó á reconocer su naturaleza y sus propiedades que en manos de Faraday, Becquerel y otros han llegado á ser un poderoso instrumento de civilización y de progreso.

Después de los importantes descubrimientos, y de las numerosas aplicaciones industriales realizadas en lo que va de siglo, creyóse por un momento que el caudal estaba agotado. Pero el espíritu de investigación no se ha detenido; continúa su camino cada vez con más entusiasmo, con más ardimiento; podría decirse, si la comparación valiese, que la humanidad sufre un acceso de hiperemia.

Inventa Bell su admirable teléfono, llamado á sustituir á los telegrafos actuales; y ya Mr. Parville hace felices aplicaciones de él á la determinación del meridiano magnético, á la rectificación de los compases náuticos tan expuestos á variaciones anómalas por el mucho hierro que en las construcciones navales se emplea, y á la determinación de la amplitud de los movimientos de marea y de balance. Multitud de casos de índole análoga podrían citarse de inventos y de inventores; pero entre estos últimos merece especial el americano Edison, célebre por la pluma eléctrica, el fonógrafo (que copia y reproduce los sonidos), y el megáfono (que sirve para oír sonidos lejanos), todos instrumentos de su invención.

Nació Edison en el Estado de Ohio, de la América del Norte, de padres pobres, dedicados á las faenas del campo. Apenas llegado á la edad adulta, vióse obligado para atender á su subsistencia á vender periódicos, ya en los vapores, ya en las estaciones de los caminos de hierro. Los escasos recursos que esta humilde y poco lucrativa ocupación le proporcionaban, fueron afortunadamente motivo para que diese ya pruebas de su feliz ingenio. Deceoso de más utilidades que le permitiesen una vida más holgada, trató de publicar un periódico, lo cual consiguió después de no pocos esfuerzos y privaciones. El mismo ideó y construyó prensas y cuantos útiles le fueron necesarios; adquirió á bajo precio caracteres de imprenta, ya usados, y á los pocos meses de haber concebido su idea la realizaba con notable ventaja para sus intereses. Pero habiendo publicado una aventura galante de cierta dama americana, los tribunales decretaron la supresión de su periódico.

Ya en esta época Edison se había ilustrado con la lectura asidua de las publicaciones científicas tan abundantes en la gran República, había adquirido bastantes conocimientos de física que le facilitaron el ingresar en las oficinas telegráficas de la capital. Su genio investigador no tardó en revelarse con motivo de la práctica adquirida en el manejo de los aparatos eléctricos; ideó y propuso á sus jefes una modificación importante en el servicio de telegrafos que consistió en utilizar un solo hilo para la trasmisión simultánea de dos despachos en direcciones distintas. Su proyecto fué desechado por utópico é irrealizable; el entonces poco afortunado autor fué tenido por loco y despedido del servicio mientras que un personaje importante se aprovechaba de la invención á pesar de las vivas reclamaciones de Edison que se estrallaron contra el valimiento del usurpador. Este golpe airado que le privaba repentina é injustamente de medios de subsistencia, fué para él motivo de regocijo. ¡Aveníase mal su carácter independiente con la

práctica rutinaria y con ciertos hábitos de absurda disciplina que generalmente imperan en las oficinas públicas!

Lejos de entregarse á la desesperación que en circunstancias análogas condujo al suicidio al desgraciado barbero inventor del clorofórmico y de sus aplicaciones como anestésico, Edison sufrió resignadamente tantas desventajas y contrariedades, que templaban su ánimo y le daban nueva fuerza para lanzarse en el camino emprendido.

Propuso poner en comunicación telegráfica dos trenes en marcha; pero las pruebas hechas poco acertadamente no dieron el éxito apetecido. Los trenes sometidos á la experiencia chocaron por haber tomado una misma vía; sin embargo, la idea ha sido realizada hace dos años en Alemania con éxito brillante. Edison tuvo que apelar á la fuga para eludir la responsabilidad que le exigían los tribunales y entonces sufrió una larga serie de aventuras y vicisitudes.

Por último, la pluma eléctrica de su invención, empezó á darle el crédito que merecía; el fonógrafo puso el sello á su reputación hoy universal, y en la actualidad se halla dirigiendo su taller donde quince ó veinte operarios se dedican á construir los aparatos de su invención.

El microtasímetro, último instrumento inventado por el famoso americano, sirve para medir las temperaturas sumamente pequeñas y por tanto, está destinado á resolver ciertos problemas muy debatidos de la astronomía física, tales como las radiaciones caloríficas de los rayos luminosos de los planetas y de las estrellas.

El estudio de las modificaciones que sufren los rayos de luz al atravesar los cristales convexos, ha proporcionado el medio de ampliar considerablemente las imágenes de los objetos, aumentando así la potencia de la vista con el auxilio del conocido instrumento llamado microscopio; el oído carecía hasta ahora de medios para aumentar la facultad de oír; Hughes ha resuelto el problema con su utilísimo instrumento llamado micrófono palabra que literalmente por su etimología significa *sonido pequeño*. Este reducido aparato que bien puede llamarse el microscopio del oído, consta de una superficie rugosa donde se producen los sonidos; de una barrita de plomajina ajustada entre dos pequeños cilindros de carbon, movida por corrientes eléctricas y de un teléfono receptor; la eficacia del aparato es tal que se percibe el roce de las patas de una mosca con la superficie rugosa á 20 y 30 metros de distancia.

El arrojado capitán Boyton tiene un competidor en su compatriota Mr. Foxler que recientemente ha cruzado el canal de la Mancha sobre un podóscafo. Este aparato consiste en un doble bote insubmersible de Caoutchouc, que tiene la ventaja de doblarse de una manera ingeniosa, cuando haya de ser trasportado, hasta presentar el volumen de una maleta ó saco de noche. El atrevido navegante salió de Boulogne convoyado por un buque de vapor y obligado por las corrientes arribó á Sandgate después de doce horas de viaje. Boyton verifica sus travesías tendido sobre la superficie del mar, Foxler le aventaja en que su posición es mucho más cómoda y menos peligrosa. Andando el tiempo el hombre llegará á cruzar el Océano montado sobre un cetáceo como Emilio Sonvestre supone que sucederá en el año tras mil.

Dos cosas llaman poderosamente la atención en la gran Exposición de París. El globo cautivo de Giffard y las conferencias de prestidigitación de Mario Cazenève de Tolosa.

El primero cuya construcción ha sido dirigida por su propietario el ingeniero Giffard, ventajosamente conocido por su inyector para las calderas de las máquinas, está dedicado al servicio de los viajeros que en número considerable acuden á gozar de las vivas emociones que proporciona la ascension y del delicioso panorama que á la altura de 500 ó más metros presentan los alrededores de París. Parece innecesario decir que el afortunado Giffard se enriquece á paso de carga, como vulgarmente se dice: la afluencia de viajeros, cada día mayor, es debida en mucho á la merecida confianza que inspiran al público, los procedimientos empleados para asegurarse de la resistencia de las telas y de las cuerdas ó cables de retención. La resistencia de las telas se mide con un dinamómetro montado horizontalmente. La de los cables y cuerdas, se mide con un aparato vertical inventado por el mismo Giffard, con lo que ha prestado un señalado servicio á la industria. En el caso de romperse por un accidente imprevisto las reténidas, una válvula que se abre automáticamente cuando la presión de la atmósfera llega á cierto límite, impidirá la ascension del globo á más de 2.500 metros de altura.

El célebre aeronauta Godard dirige las ascensiones.

El Sr. Giffard ha realizado en la construcción de su globo todas las mejoras que son resultado de sus notables trabajos sobre navegación aérea, excepto la aplicación del vapor como potencia propulsora que es inútil tratándose de un globo cautivo.

Es razonable esperar que el feliz éxito obtenido le induzca á continuar sus interrumpidos trabajos en navegación aérea: Italia, Francia y Alemania, se ocupan asiduamente de resolver el problema; sus academias científicas que han cerrado las puertas para siempre á los trabajos sobre la cuadratura del círculo y el movimiento continuo, cuya imposibilidad está matemáticamente demostrada, acogen cuantos proyectos de navegación aérea se le presentan. Esto prueba que si bien el problema es de muy difícil solución, por lo menos no es imposible.

Con motivo de las ascensiones aerostáticas, el venerable abate Moigno, inspirado en un sentido patriótico, dice en su periódico *Les Mondes*:

«Si Giffard hubiese obtenido del imperio la autorización que yo solicité con él y para él tan ardentemente de construir á su costa un globo cautivo en uno de los jardines de los campos Eliseos ó en el radio de las Tullerías, París hubiese estado en correspondencia incesante con toda Francia. No se hubiera visto atacada seriamente, puesto que hubiera sabido

todos los días el número y posiciones de los sitiadores. Se hubiera forzado la entrada y hecho el abastecimiento de la población. En una palabra, París no habría capitulado nunca. La Francia no se vería profundamente humillada. Esa Francia no hubiera pagado cinco mil millones.»

Sin negar los importantes servicios que hubiera podido prestar un globo cautivo durante el sitio de París por los prusianos, y aun considerando que á veces pequeñas causas producen grandes efectos, son algo exageradas las conclusiones del abate Moigno. La batalla de Sedan hizo á los prusianos dueños de la Francia, incluso París desde el momento en que fué sitiada. Hay un aforismo reconocido como inconcuso, que dice: «plaza sitiada, plaza tomada.»

El célebre prestidigitador Mario Cazenève está dominado por una idea fija y tenaz; combatir el espiritismo. Dotado desde muy joven de una singular destreza, cultivóla con asombroso éxito. En su última conferencia, dada en los salones de la Exposición ante un numeroso auditorio, compuesto en gran parte de profesores, dijo:

«Yo no soy nigromántico; me dediqué á cultivar desde mi infancia la agilidad de que me había dotado la naturaleza. Con el ejercicio y el método la he desarrollado hasta el extremo que veis.»

Fijo siempre Cazenève en su idea principal, no deja de dirigir terribles ataques á la doctrina espiritista que cuida de acompañar con ejemplos notables de su arte. No se puede confundir á Cazenève con esa caterva de charlatanes que invaden periódicamente los principales teatros de Europa. Su ilustración, sus conocimientos, realmente notables, le dan autoridad para constituirse en adversario de aquella doctrina.

Nada hasta ahora, según parece, han replicado á los ataques y demostraciones de Cazenève los entusiastas discípulos de Allan Kardec. Pero se concibe que sus repetidos y sorprendentes ejercicios, unidos á su constante predicación pueden perjudicar seriamente la propaganda de tal doctrina. Lástima grande es, que con perjuicio de la verdad, cuyos derechos son sacrosantos, las academias científicas rechacen el estudio de los fenómenos que presenta el espiritismo sin recordar quizás que tras la cubeta de Mesmer se ocultaban los admirables fenómenos magnéticos; ¿quién sabe si tras los fenómenos espiritistas se ocultan relaciones y fenómenos interesantísimos puramente cósmicos?

Parece llegado el tiempo de que prescindiendo de la intervención directa del demonio, sostenida por los redactores de *La Civilta Cattolica* y de las relaciones de ultratumba que sostienen los espiritistas, los hombres serios dediquen su atención á tales fenómenos. Tratándose de hechos, solamente las observaciones asiduas y las discusiones prolijas conducen al convencimiento de la verdad que tanto interesa al género humano.

P. A.

BOLSA DEL DIA 26.

FONDOS PÚBLICOS.	COTIZACION.		Alta.	Baja.
	Del 25	Del 26		
Renta perp. 3 por 100.	14 77	15 07	30	»
Id. fin corriente vol....	14 80	15 00	20	»
Id. fin próximo.....	14 82	15 10	28	»
Id. perp. exter. 3 p. 100	15 30	15 77	47	»
Deuda amort. 2 p. 100.	32 52	32 70	18	»
Id. id. exterior.....	00 00	00 00	»	»
Billetes hipot. 2.ª serie.	00 00	00 00	»	»
Bonos del Tesoro.....	85 75	85 50	»	25
Céd. hip. del Banco				
Hip. de España.....	98 10	98 25	15	»
Obl. del B. de E. y del Tesoro al 6 p. 100.	99 00	99 20	20	»
E. 1 Abril 50, 4.000....	00 00	00 00	»	»
Id. 31 Ag. 52, 2.000....	00 00	00 00	»	»
Id. 9 Marzo 55, 2.000...	00 00	00 00	»	»
Id. 1 Julio 56, 2.000....	00 00	00 00	»	»
O. p. 1 Julio 58, 2.000.	00 00	00 00	»	»
Banco de España.....	249 50	250 00	10	»
Banco hip. de España.	00 00	00 00	»	»
Banco Hispano colon.	00 00	00 00	»	»
Oblig. del mismo.....	00 00	00 00	»	»
FERRO-CARRILES.				
Oblig. de 2.000 rs.....	29 45	30 00	55	»
Id. de 20.000 rs.....	00 00	00 00	»	»
De Alar á Santander....	00 00	00 00	»	»

ESPECTÁCULOS.

PRINCIPE ALFONSO (Compañía Arderius).—A las ocho y media.—El hijo de la bruja.

ESLAVA.—A las ocho.—La flojera del poder.—Dos suicidas.—A un valiente otro mayor.—Baile.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—El marido y la mujer.—La cinta azul.—El mejor consejo.—Las tres palmaritas.

MARTIN.—A las ocho.—Día de moda.—El esclavo de su culpa.—El chino diabólico.—Un defecto.—Baile.

CAPELANES.—(Teatro-café concierto).—A las ocho y media.—Levantar muertos.—Signor y madama Tosi.—El que nace para ocho.

CIRCO Y TEATRO DE PRICE (Paseo de Recoletos).—A las nueve.—Grande y escogida función en la que tomarán parte los principales artistas de la compañía.—Los montañeses de los Apeninos, y el capitán James Swan, denominado «El hombre anfíbio», y el popular Tony Grice.

PARA MAÑANA.

COMEDIA.—A las ocho y media.—Echar la llave.—Don Tomás.—Baile.

ALHAMBRA.—(Compañía de ópera italiana cómica).—A las ocho y media.—Girofié-Girofiá.

TEATRO DE LOS AUTÓMATAS.—(Paseo de Recoletos, junto á la casa de la Moneda).—Variadas funciones todas las tardes.

BUFITOS MADRILEÑOS.—(Paseo del Prado próximo al Dos de Mayo).—Grandes y variadas funciones todos los días desde las siete de la tarde en adelante.

Imprenta de EL PUEBLO ESPAÑOL á cargo de Heliodoro Perez. Plaza de las Cortes, 8, bajo, derecha.

